

**Reich Gottes.** Auswahlbibel für katholische Schüler. Herausgegeben vom Ordinariat der Diözese Rottenburg. (391.) Leinen DM 5.80. — Dazu: Einführung für Katecheten von Eleonore Beck und Gabriele Miller. (48.) Kart. DM 1.20. München 1960, Kösel-Verlag.

„Reich Gottes nach den Urkunden der Heiligen Schrift“ wurde in dieser Zeitschrift (1958, II, S. 149 f.) bereits von einem Exegeten ausführlich besprochen. Als „Auswahlbibel für katholische Schüler“ wurde nun die Arbeit ungenannter Autoren in der Diözese Rottenburg offiziell als Schulbuch eingeführt. Das Leitthema bildet der zentrale Begriff der Heilsgeschichte „Reich Gottes“, der auch der Anlage des deutschen Einheitskatechismus zugrunde liegt. Die einzelnen Stücke sind weitgehend eine wörtliche Wiedergabe des übersetzten Urtextes. Um den wörtlichen vom nacherzählenden Text zu unterscheiden, wurden zweierlei Schrifttypen verwendet. Kursiv gedruckte Zwischentexte weisen auf profangeschichtliche Zusammenhänge hin und bieten kurze theologische Erklärungen, wo solche notwendig sind. Ein Anhang enthält ein Verzeichnis der Bücher der Heiligen Schrift, biblische Münzen und Maße, eine heilsgeschichtliche Zeittafel und ein kleines Lexikon zur Schulbibel, das die wichtigsten Namen kurz erklärt. Dazu kommen ein Inhaltsverzeichnis, 8 zum Teil farbige Karten und 30 Fotos. Die 43 Holzschnitte von Walter Habdank, die den Text illustrieren, sind nicht alle von gleicher Ausdrucksstärke und werden wohl verschieden beurteilt.

Linz a. d. D.

Dr. J. Obernhumer

**Christus — die Wahrheit.** Lehrbuch für den katholischen Religionsunterricht. (Mittelstufe der höheren Schulen). Von Alfred Läpple-Fritz Bauer. (208.) 65 Bilder und Karten. München 1960, Kösel-Verlag. Halbleinen DM 7.20.

Es ist sicher nicht leicht, ein Lehrbuch für den katholischen Religionsunterricht herauszugeben, das allgemeine Zustimmung findet. Man denke nur an den österreichischen Katechismus, dessen Entwurf immer wieder umgearbeitet und verbessert werden muß. Ein Lehrbuch soll auch ein gutes Arbeitsbuch für die Schüler sein. Gerade diese Forderung scheint mir in diesem Fall berücksichtigt worden zu sein. Vorteile: Klare Übersicht, leicht fassliche Form, wertvolle historische Landkarten auf der ersten und letzten Umschlagseite, sehr gelungene und seltene Photokopien, reichliches historisches Quellenmaterial, Berücksichtigung der neuesten wissenschaftlichen Forschungen und Ergebnisse. Zu den besten Abschnitten zählen: Das Gottesbild im Alten Testament, Bibel und Archäologie und die Einführung in das Alte und Neue Testament. Die „Überlegungen“ nach den einzelnen Teilen erleichtern das Einprägen des Stoffes und sollten auch im zweiten Teil des Buches nicht fehlen.

Das Buch wird auch dem Religionslehrer an österreichischen Mittelschulen in der 4. und 5. Klasse wertvolle Anregungen und Hinweise geben.

Linz a. d. D.

Rel.-Prof. Franz Steiner

**Katholische Kirchengeschichte.** Von Benedikt Appel. Völlig neu bearbeitet von Josef Fuchs. (176.) 38 Bilder. München 1960, Kösel-Verlag. Kart. mit Leinenrücken DM 4.80.

Man macht als Religionslehrer immer wieder die Erfahrung, daß die Stunden, welche für die Kirchengeschichte zur Verfügung stehen, nicht hinreichen, um den umfangreichen Stoff den Schülern nahezubringen. Das vorliegende Lehrbuch versucht, in kirchengeschichtlichen Zeit- und Lebensbildern einen Überblick zu geben, indem es besonders markante Persönlichkeiten in den Mittelpunkt der Ereignisse stellt und alles Unwesentliche wegläßt. Wertvoll sind nach jedem Abschnitt die Fragen, Überlegungen und Aufgaben für den Schüler sowie die Zusammenfassung zeitlicher Abfolgen nach größeren Abschnitten.

Religionslehrer an österreichischen Mädchenmittelschulen, an denen laut Lehrplan die Kirchengeschichte nicht systematisch durchgenommen werden muß, werden dieses Buch gerne benützen. Besonders geeignet ist es für den kirchengeschichtlichen Unterricht an den Hauptschulen.

Linz a. d. D.

Rel.-Prof. Franz Steiner

**Jugendkatechesen für die Berufsschulen.** Von Johann N. Pemsel. Dritter Band: Die Welt. Erster Teil: Aufbruch ins Leben. (316.) Kart. DM 11.—, Leinen DM 13.50. — Zweiter Teil: Aufgaben in der Gemeinschaft. (400.) Kart. DM 13.50, Leinen DM 16.—. Regensburg 1960, Verlag Friedrich Pustet.

Nun ist auch der Abschlußband, der Stofffülle wegen als Doppelband, der „Jugendkatechesen“ erschienen. Auch aus diesem Doppelband spricht die reiche Erfahrung des Jugendseelsorgers und Katecheten und vor allem das tiefe Verantwortungsbewußtsein für die Jugend und die Reichgottesarbeit überhaupt.